EL FIGARO

REVISTA SEMANAL



La señorita con cuyo retrato se honran las columnas de «EL FÍGARO» es una de las más distinguidas y bellas de la sociedad josefina.

Por la dulzura de su carácter disfruta de generales simpatías; y en su rostro de líneas impecables se refleja la virtud, que en su alma se conserva como una finísima esencia dentro de una ánfora de oro.

EL FÍGARO

EL FIGARO

REVISTA SEMANAL

J. CALSAMIGLIA

Suscrición mensual (1-00

Información y Crítica

Sincera pesadumbre nos causó el miércoles en la mañana la lectura de un brevísimo suelto de gacetilla, de ocho líneas, que aparece en uno de los más importantes y cultos diarios de esta capital «La República», en forma de comunicado.

Critica acerbamente el comunicante que varias señoritas de núestra sociedad anduvieran por los pasillos del Nacional en compañía de una de las artistas, la cual, aun cuando no se da su nombre, es la señorita Conchita Salvador.

Y decimos que nos causó pesadumbre por tratarse de la señorita Salvador, quien por su conducta intachable y su reconocida virtud merece admiración y respeto, y nó los agravios que con tanta sinrazón se le infieren.

La Srita. Salvador vive en compañía de su padre y su madre; y ha hecho del arte, para el cual tiene sobresalientes aptitudes la car rrera de su vida, ó mejor dicho la manera de ganarse la vida. Su trabajo es el más arduo, el más duro, el más lleno de pesadumbres y de zozobras; pero ella lucha amoldándose á todo con la suave discreción de su caracter, y se siente triunfante y vencedora porque sabe ganar para si y para los suvos el sustento y porque sabe conservar limpio su nombre é inmaculado su hogar, un hogar como los mejores, donde hay adoración paternal y filial y culto grande y profundo al honor.

Nosotros esperamos que la señorita Salvador encuentre en la admiración y cariño del público la compensación al agravio recibido.

El compañero y amigo que ha escrito «Matrimonios futuros» no ha querido ofender á ninguna de las personas á quienes se refiere en esas producciones. Son ellas hijas de su humorismo, en el cual no hay bilis porque no tiene odios ni rencores. Decimos eso porque algunos han querido entrever en esas estrofas ofensas y ataques, pero tal cosa se debe á que desconocen el carácter y los sentimientos del autor que solo tiene respeto y admiración para las damas y aprecio para los caballeros.

El criterio es como una lente al través de la cual todo cambia de figura, de color y de tamaño; y así se explica que al través de diversos criterios se haya interpretado de tantas maneras esas estrofas tan claras y tan transparentes.

Ya el Congreso está conociendo de los contratos con las compañías bananeras y ferrocarrileras. A los padres conscriptos toca resolver esos negocios y desentrañar cuanto en ellos halla de bueno y de malo para Costa Rica y más que nada procurar que de tanta combinaciones surja el arreglo y pago de la deuda exterior, pues si bién podemos decir que asimilamos todo progreso y toda civilización y con orgullo proclamamos que estamos á la cabeza de los países civilizados, tambien debemos reconocer con tristeza que estamos á la cabe-

Los Hombres del Día



Los libros son mis amigos, ellos en pasados días de mis penas y alegrías fueron los mudos testigos,

en sus páginas bebí la erudición que poseo y hoy, al verme entre ellos creo que á mis amigos volví. za de los países que no pagan lo que deben.

Y no es por falta de dignidad y de verguenza que no pagamo, nó. Es por falta de dinero pues el poco que las rentas producen no alcanzarían para hacer frente á tan enorme cantidad de millones.

Por eso deseamos que hoy que la Nación va á disfrutar de una nueva renta se dedique ésta á las atenciones de la deuda, á la conservación del prestigio nacional.

Esta semana ha pasado sin grandes notas que comentar. Los periódicos dan cuenta diariamente de robos y más robos y también de un hecho sensacional, el ataque á mano armada contra don Juan B. Romero Casal por un Agente de Policía de Guanacaste. En un lugar solitario Romero fué herido á bala por la espalda y luego que cayó del caballo en que montaba trató el agresor de cortarle las dos manos y aún le disparó nuevos balazos. No sabemos los móviles de semejante atentado, pero cualesquiera que ellos fueran no excusan la saña de felino que en la comisión del crimen se ha manifestado.

En todos los círculos ha hecho magnifico efecto el nombramiento del Licdo, don Víctor Guardia Quirós para el cargo de Subsecretario de Relaciones Exteriores.

Dadas la inteligencia, la cultura y la ilustración del Lido. Guardia puede por anticipado decirse que sabrá desempeñar su puesto con todo pundonor y que sabrá dar una muestra más de su competencia como caballero y como funcionario.

El Novio bis

El novio bis es un ser que existirá en todas partes mientras con pérfidas artes sepa engañar la mujer. Supongamos á una bella, josefina ó parisién, v supongamos también al enamorado de ella. Estos novios distinguidos, desde el anterior invierno juráronse amor eterno v se hallan comprometidos. Van á todas partes juntos, seguidos de algún ser grave, y va todo el mundo sabe que son esposos presuntos. La muchacha, sin embargo, con disimulo completo, suele mirar á un sujeto que la sigue desde largo. Mientras el futuro, orondo, conversa amante con ella, la simpática doncella da cuerdas de doble fondo. Y acreditándose sola de novia pluscuam perfecta, á uno se la dá directa, al otro por carambola. En el teatro, en el recreo, en la retreta, en la misa.... ¡Siempre la doble sonrisa! Y siempre el doble jaleo! Sin cuidado ni sonrojo, la niña, conjuntamente, mira al cercano de frente y al larguero de reojo. Asi, llevando el desliz sepa Dios á qué fronteras, uno es el novio de veras y el otro es el Novio BIS; ó mejor, según seguro v castellano principio: el primero es el futuro y el segundo el participio. De modo que, exactamente, al casarse, el engañado,

Los Hombres del Día



Según un adagio «el paño se vende en la arca, si es bueno» y yo que tal aforismo sinceramente profeso, soy enemigo del bombo y lo evito con empeño sin buscar, como hacen muchos lo que se llama auto-incienso: Estaba allá en Alajuela muy olvidado y muy quieto, pero....lo dice el refrán y como mi paño es bueno, sin sacarlo yo del arca, supo encontrarlo el Gobierno. seguirá en el mismo estado con carácter de presente.
Y por no perder ni un ripio, el otro, el novio distante que en la sombra fué al principio solamente participio, pasará á participante.
Porque si la niña prueba con gusto el juego escondido tendrá que caer de leva el que caiga de marido.

Lector, como son frecuentes las cuerdas de doble acción aquí donde el corazón es broma para las gentes, no me taches de perverso si el caso te mortifica y en vez de enojarte, aplica la moraleja del verso.

AILGIMASLAC

Intimidades femeninas

NOVIOS Y NOVIAZGOS

El miércoles pasado, en la retreta, tuve oportunidad de escuchar lo que las amigas piensan acerca de los artículos de «Florodora»; y conste que de todas las cosas que dijeron nada me lastimó tanto como lo de que se me suponga envidiosa.

No puedo sentir envidia porque tengo y he tenido cuanto una dama josefina puede apetecer: buenos padres, cuidadosa educación, un viaje á Europa y Estados Unidos y una lista de ocho novios entre los cuales ha habido de todas las clases y de todos los tipos, desde los respetuosos y rendidos, hasta los que hay que poner «á raya» por su afán de besuqueo.

De esos ocho novios, uno lo es actualmente, seis he despedido y uno se despidió sin decir «adios» al sistema tan de moda ahora que los muchachos, con honrosas excepciones, lo que pretenden es burlarse de nosotras las mujeres.

Al novio que ahora tengo lo estimo bastante; no es muy guapo que digamos, pero tiene «buena labia» mucha simpatía y un modillo tan corrongo de decir las cosas, que encanta. No estoy enamorada de él, pero si los tiempos mejoran y se resuelve, puede ser que lleguemos á formar juntos un hogar.

En esas condiciones, pues, no tengo nada que envidiar; estoy perfectamente satisfecha y si escribo estas líneas que Eduardo Calsamiglia se toma el trabajo de corregir, pulir y arreglar, es por entretenerme haciendo reseña de costumbres que por íntimas están muy fuera del alcance de los hombres.

Y ya que he hablado incidentalmente de novios voy á ocuparme con más extensión de ellos.

Recuerdo que el primero me salió á los catorce años. Era un mocito de dieciséis años, muy inquieto y muy travieso, de los que sacaban canas con sus diabluras á Miss Marian y á la niña María Durán. Conocí que me quería porque se chillaba al encontrarme y yo le di cuerda casi sin saber lo que hacía. Tenia muchas espinillas en la cara y un día lo llamé y rodeada de cinco compañeras le dije que por qué no se curaba las espinillas. El ofreció hacerlo y al día siguiente vi que se las había reventado todas y que su cara de adolecente parecia una cordillera volcánica. Yo rei y rieron todas mis amiguitas y una de ellas dijo que se parecía á un mapa de relieve que había hecho don Juan Rudín y desde entonces sólo «mapa de Rudín» lo llamaban. Inmediatamente pensé en darle calabazas y lo hice arrojándole á los piés, al salir del Colegio y frente al Seminario, el único regalo que él me había hecho y que consistía en una fotografía iluminada de su madre. Aquella enorme crueldad me pareció entonces un buen castigo para el «mapa de Rudín.»

Con respecto al novio que me dejó, que se zafó como se dice en en el caló femenil, se quedará sin que me ocupe de él, pues fué un incidente sin importancia. A los demás los he despedido por cuentos de las amigas, que cuando me veian entusiasmada con alguno, á coro venían á decirme que él me había negado, que había asegurado que me tenia de la nariz, y en fin, mil chismes que llegaban á hacer cuestión de dignidad personal el que yo los despidiera. A todos les ponían motes mis amigas, motes que se referian á sus defectos, al andar, á la manera de vestirse, en fin, á cuanto pudiera ponerlo en ridículo.

Si los hombres supieran cómo los analizamos, estudiamos y despedazamos. Si sospecharan cuán al tanto estamos las mujeres de todas sus cosas, de sus enredos, de sus jaranas, hasta de lo que deben á Scaglietti todavía por el traje que lucen, no se darían tanta importancia ni nos mirarían así, con cierto tono, satisfechos porque saben que según la estadística, hay en Costa Rica siete inujeres para cada hombre.

Cierta es la cifra; indudable es que hay siete mujeres para cada hombre, pero cierto es también que hay muy pocos hombres que merezcan una mujer!

FLORODORA

CANTARES

(Con sorpresa y con anuncio)

Desde que la cruel Virginia se marchó para la Habana, no me escribe ni una... [Línea Hamburguesa Americana.

Yo sé muy bien, niña mía, que siempre te mortifica mi latosa... [Compañía de Agencias de Costa Rica.

Llevándole á Salvador los recados de Enriqueta, solo sirves de....[Alcanfor y otras drogas. «La Violeta»].

Al bajarte del tranvía, notaron algunos pillos, que tus piernas, alma mía, son un par de... [Cigarrillos, «Brenes Mora y Compañía»].

Del Teatro

Con «El Terrible Pérez», «Lo Pasado, pasado» y «El Olivar» tuvo una desgraciadisima jornada, el jueves en la noche, la troupe Diestro Coussirat.

El «Terrible Pérez» flaqueó en todas sus partes y resultó un tremendo Pérez; «Lo Pasado, pasado» por pasado debió guardarse y con respecto al «Olivar» no valió todo en junto una aceituna. No es pieza que dura en el cartel aún cuando la sirvan bordada por la mejor orquesta, las mejores voces y los mejores músicos.

La nota simpática de la noche del jueves fué la ovación grandiosa que el público hizo á Conchita Salvador con motivo del ataque que apareció en «La República» del miércoles. El público josefino ha puesto de relieve su cultura una vez mas, sus buenos sentimientos, y ha probado que ha sido, es y será siempre; «para todas las damas caballero».

CRONICA

Será cierto?-Ha corrido muy por lo bajo el rumor de que un conocido y amartelado joven que habla dos ó tres idiomas, trató en la noche del viernes de suicidarse con laúdano pero que dichosamente la catástrofe se evitó à tiempo.

Parece que lo llevaron á tomar tan triste resolución desengaños amorosos, cosa bien rara en estos tiempos y muy especialmente en Costa Rica donde nos tocan á seis «ellas» por bigote.

Fué llamado para suministrar los antidotos un simpático doctor que cultiva con gran éxito cierto ramo literario.

Será cierto?

Un cometa.—Varios aficionados á la Astronomía han descubierto un hermoso cometa, apreciable á simple vista y situado en la constelación de «Tauro» cerca de la estrella «Aldebarán».

Puede verse el cometa de cuatro á cinco de la mañana, así es que los que no se atrevan á desafiar los frios de las madrugadas, no podrán apreciarlo.

Caballería.— El jueves pasado quedó ya constituido el cuerpo voluntario de oficiales de caballeria. Pertenecen à él muchos jóvenes de esta capital, entre estos don Guillermo Tinoco, don Maximiliano Soto, don Jorge Aragón, don Juan Güell, don Tomás Guardia, don

Tobías Escribano, don Manuel Sandoval, don Jorge González, don Francisco Bonilla, don Gonzalo Castro, don Juan Calsamiglia, don Pio J. Fernández, don Luis Valenzuela, don Enrique Mata y muchos otros cuvos nombres no recordamos.

El uniforme que ahora llevarán será de rayadillo, ceñido, polainas y zapatos amarillos y sombrero negro con el ala anterior plegada.

Tanto por lo que tiene de militar como por lo que tiene de «Sportivo» nos parece muy buena la fundación de ese cuerpo, que á la vez agrupa á la juventud josefina.

La semana política.—Esta semana ha dado bastante material à la política, sobre todo desde que principió á tratarse de las reformas à la Lev de Elecciones. Por supuesto que no pueden llamarse reformas á las propuestas sino nueva ley, pues de lo contrario quedaríamos en la misma situación que aquel tipo de zarzuela que pretendian que le arreglarian las camisas que no tenían ni pechera, ni faldas, ni ojales, ni botones, ni man-

De la Ley de Elecciones hay que hacer un mecanismo nuevo, enteramente nuevo, adaptable al país v con algo que detenga las explosiones del entusiasmo y de la pasión tica.

Este período de actualidad política seguirá aún por algun tiempo, pues tras la Ley de Elecciones vienen los contratos.

Diversiones.

El domingo en la mañana Match de Foot Ball en la Sabana (diversión para los aficionados).

A las diez, misa en el Carmen (diversión para los que tienen novia ó flux que estrenar).

A las dos de la tarde matineé en

el Nacional (diversión para los á la compañía que tiene todas las niños).

A las cinco concierto por la banda en las arcadas (diversión para los que sólo pueden oir música gratis)

A las ocho de la noche «Marina» en el Teatro Nacional (diversión para los que no la vieron la prime-

Ah... se nos olvidaba.-En la mañana misa de tropa (diversión para los tontos).

Notas de Sport.

En Diciembre de este año terminarán los juegos de competencia de la liga de Foot-ball y quedarán determinados los primeros y segundos teams campeones de Costa Rica.

Con motivo de la caballería ha renacido el entusiamo por el Polo, el más bizarro y elegante de los deportes, y es posible que venga á competir con los costarricenses un partido de caballeros neovorkinos, entre los cuales figura como capitan el editor de la importante revista «Colliers Weekly».

También es posible que se puedan llevar à cabo en setiembre unas carreras de caballos.

Empresa Nacional.-Los magnificos terrenos de Parísmina, de propiedad de la sucesión de don Mauro Fernández, serán en breve explotados por una sociedad anónima, la «Compañía Nacional Bananera de Parismina» integrada por capital nacional de personas de lo más conocido de nuestra sociedad y de nuestro comercio.

La formación de tan importante compañía se debe á los esfuerzos de don Joaquín B. Fernández, quien ha demostrado su inteligencia y disposiciones financieras. El mismo figurará de Administrador.

Larga y próspera vida deseamos

simpatías de los costarricenses por ser nacional.

Caso sorprendente.

-Porqué no vas á la Barbería Española á cortarte el pelo?

-Porque aver me lo corté. -¿Y cómo lo llevas tan largo que pareces un poeta modernista?

—Porque después de cortármelo me pusieron «Rum-Quina» y en una noche se me quitó la caspa y se me creció el pelo.

De Limón

COSAS QUE CHOCAN

Los que la pican jalar con dos ó tres á un tiempo.

Los que se finjen enamorados con el pretexto de socarse.

Los que usan palabras inglesas en conversaciones castellanas.

Los que hablan en plural y son empleados menores.

Las borracheras de los domingos con las cantinas cerradas.

Las locomotoras del ferrocarril haciendo veces de regaderas.

Los choques de trenes anunciados y certeros.

Los que usan tirolé en puerto à medio día.

MATRIMONIOS EN CIERNES

H. V. con C. G. — M. M. con E. J. O. P. con A. G. — E. G. con A. D. M. M. con C. B. — V. G. con L. E. E. M. con J. M. — J. A. Z. con L. C. J. R. con L. C. — R. B. con C. T. J. R. P. con A. T. - A. Q. con M. F. J.V.L. con M.F. — F. J. A. con C. M. V. E. con E. F. — F. B. con H. A. M.F.Q. con A.C. — C. D. con M. C.

CORRESPONSAL

EL FÍGARO

11

una magnifica máquina de escribir «OLIVER» nueva y muy barata.

Dirigirse á la oficina de «EL FÍGARO».

«Alma de la América Latina.»— Acusamos al señor J. Arciniegas recibo del folleto«Alma de la América Latina.» Contiene fotografías de los Presidentes de la América Latina.

«Patria».-Según nos dicen ha muerto el periodico «Patria» ó por lo menos estará en suspenso algunos días á causa de dificultades de

Máquina de escribir.—Se vende imprenta y de algún otro orden. Esperamos que esas dificultades desaparezcan.

> En el mundanal camino todos malos pasos dan, menos aquellos que van calzados por Sabatino.

Porqué goza de tan buena salud, Arias?

-Porque cena las mismas cosas que da á todo cliente que vá à cenar en el Valbuena.

Al mar Caribe

Aquí estás, á mis plantas, tembloroso, Tendida al ronco viento la melena Blanca y azul; tu aliento de coloso Alza hasta mí la movediza arena. Y te oigo respirar, monstruo gigante Que á los siglos atado te estremeces Con estremecimientos de bacante. Ya que al fin á mi vista te apareces Inmensamente triste, Con tus espumas níveas y tus olas Que de púrpura y oro el sol reviste. Voy á contarte mi secreto á solas». Así le dije al mar y con sentida Voz le conté el desastre de mi vida Y al conocer mi negra desventura «Hombre, exclamó con dolorido acento, Soy grande pero más es tu tormento Soy hondo pero más es tu amargura Y en el propio momento En que bajaba la tiniebla oscura Y vó como un espectro me alejaba A merced de una ráfaga de viento Me pareció que el monstruo sollozaba!

JULIO FLÓREZ

LÍNEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT COMPANY

Los vapores de esta línea dan al público un servicio entre Puerto Limón, New Orleans, Mobile y Boston.

Para informes diríjase á las Oficinas de la Compañía, en Limón ó en San José.

E. J. Hitchcock



Hacienda. «El Salvador» Div. Sta. Clara. Propiedad de la United Fruit Company



FÁBRICA de Confites

PABLO TORRENS

—Cuesta de Moras—Costa Rica—

LA MEJOR CERVEZA

Y LA MAS PURA

SCHLITZ

Fume siempre COQUETAS los mejores y más baratos. 20 CIGARRILLOS cada cajetilla.

Al Siglo Nuevo única Agencia.

A. Herrero y Co.

Botica del Comercio

CARLOS A. SILVA (Antes Durán y Núñez)

Importación constante de drogas de las mejores marcas de Estados Unidos y Europa. Grandes surtidos en Perfumería y Jabonería de los mejores fabricantes del mundo.

-S PRECIOS BAJOS &

EL ACORAZADO DE BERTHEAU Y CIA.

Cuenta con el mayor surtido de calzado que existe en el país; sus talleres, movidos por la electricidad, dan trabajo á muchos artesanos.

Existen artículos para todos los gustos y para todos los bolsillos.

LA COMPETENCIA

— Renovación y Baratillo constante de mercaderias— Surtido completo de gasas, encajes, medias toda clase, y

ARTÍCULOS PARA EL PUEBLO

SIFILICIDA DEL DOCTOR FRAU

Esta es la única medicina que de verdad cura radicalmente en 40 dias toda enfermedad de la sangre DESCONFIAD DE LAS IMITACIONES

Para evitar equivocaciones se advierte que no se vende en otra botica más que en la de **EL PROGRESO** de Ramón Bellart.

12667 Imprenta Lines, San José, Costa Rica.
Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.